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Зачем нужен 
Всеправославный 
Собор и почему он 
не должен никого 
смущать

СТР. 11

В храме святителя Луки 
состоялась встреча с 
поэтессой Галиной Самойло
29 мая 2016 года в храме святителя 
Луки Крымского и Симферополь-
ского при Гродненской областной 
клинической больнице состоялась 
очередная встреча прихожан с чле-
ном союза писателей Беларуси, 
гродненской поэтессой Галиной Са-
мойло.
На этот раз Галина представила на-
шему вниманию изданный в этом 
году, через 23 года после смерти ав-
тора, сборник стихов талантливого 
белорусского поэта Василя Гадуль-
ки (1946 -1993 г.г.).
С интересом слушали мы прони-
занный болью, но и радостью рас-
сказ Галины о нелегкой, одинокой, 

трагичной судьбе жившего в про-
винции поэта, с которым она была 
лично знакома и вела переписку в 
течение многих лет. А когда поэтесса 
начала читать его стихи, мы сопри-
коснулись с тонкой, глубокой, ино-
гда  грустной, иногда радостной и 
светлой лирикой.
Рассказ об этом удивительном, 
скромном, интеллигентном поэте, 
который считал свое увлечение по-
эзией только лишь личным хобби и 
очень мало печатался при жизни, его 
стихи, оставили теплый и светлый 
след в сердцах присутствовавших на 
встрече. 

Елена ЧЕРНАЯ

Шестоднев и 
эволюция

СТР.8

Архиепископ Артемий совершил Литургию и освящение 
креста и купола Александро-Невской церкви в д. Вертелишки

29 мая 2016 года, в Неделю 5-ю по Пасхе, 
о самаряныне, архиепископ Гродненский 
и Волковысский Артемий посетил при-
ход в честь святого благоверного князя 
Александра Невского деревни Верте-
лишки.
Прибыв в храм, Его Высокопреосвящен-

ство совершил Божественную литургию 
в сослужении секретаря епархии ми-
трофорного протоиерея Анатолия Не-
нартовича, благочинного Скидельского 
округа протоиерея Кирилла Близнюка, 
благочинного Щучинского округа иерея 
Александра Пастерняка, настоятеля при-

хода Рождества Христова г. Гродно иерея 
Владимира Асадчего и настоятеля Верте-
лишского храма иерея Иоанна Гладуна.
По окончании литургии Его Высокопре-
освященство совершил освящение ново-
сооруженных купола и креста, которые 
затем были установлены на храм.

"Венчание – 
счастья обещание"

СТР.6

Несколько дней из 
жизни молодежного хора 
прихода храма Рождества 
Христова

СТР.10
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ПРОПОВЕДЬ В НЕДЕЛЮ 4-Ю ПО ПАСХЕ

Христос Воскресе!

Сегодня четвертое воскре-
сенье после Пасхи, и сегодня 
читается Евангелие от Иоан-
на о том, как Господь исцелил 
фактически парализованного 
человека, одинокого, скорее 
всего, который 38 лет лежал 
парализованным и никто не 
мог ему помочь. Но чудные 
слова говорит Господь уже ис-
целенному больному: «Вот, ты 
выздоровел; не греши больше, 
чтобы не случилось с тобою 
чего хуже» (Ин. 5, 14).

Этими словами  Господь ука-
зывает на прямую связь состо-
яния человека, состояния его 
духовного мира и телесного 
здравия. Грех разрушает чело-
веческую природу. Что такое 
грех? Апостол Иоанн в посла-
нии пишет, что всякий, делаю-
щий грех, делает и беззаконие; 
и грех есть беззаконие» (1Ин. 
3, 4). Т.е. грех – это нарушение 
того закона бытия, того зако-
на жизни, которое определил 
Бог.  И Бог дал заповеди, чтобы 
человек не распался, чтобы он 
сам себя не уничтожил. Мы ча-
сто читаем заповеди «Не убий» 
(Исх. 20, 13), «Не укради» (Исх. 
20, 15) и т.д. Но часто мы ви-
дим в Боге карателя, который 

нас накажет, возьмет и физи-
чески уничтожит.

Бог никого физически не 
уничтожает. Человек уничто-
жает себя сам, когда престу-
пает законы жизни, которые 
дал Бог. А Господь в запове-
дях предупреждает: «Будьте 
осторожны, люди! Если вы 
будете жить так, то вы погиб-
нете. Если будете нарушать 
такую-то заповедь, если в Вас 
не будет любви, если в вас не 
будет правды, если в вас не 
будет чистоты, благочестия 
и любви, то вы уничтожите 
себя, уничтожите сами себя 
и всех своих родных и близ-

ких».

И поэтому Господь говорит 
расслабленному: «Иди и боль-
ше не греши» (Ин. 5, 14), веди 
праведную, подлинную жизнь 
по заповедям Божиим. И вот 
каждый из нас, конечно, пре-
красно понимает, что мы все 
тяжело больны. Грех нарушил 
единство человека и Бога. По-
теряв это единство, человек 
стал смертным. Смерть – это 
первая кара, которую Бог по-
слал человеку. Человек сам ли-
шил себя жизни, лишил вечно-
сти, лишил Богоединения. Но 
Господь призывает человека 
вернуться к его первозданно-
му, «чистому» образу жизни. 
И для этого Господь дает вели-
чайший дар – дар покаяния.

И за этим даром не нужно 
никуда ехать. Не нужно ехать 
в Иерусалим, искать разва-
лины общей купели, где омы-
вались болящие, просящие 
исцеления, не нужно ехать за 
тридевять земель, не нужно 
искать обители, а просто идти 
в ближайший храм, который 
находится возле твоего дома. 
Чем больше человек будет 
смиряться, ощущать свое не-

достоинство, тем больше он 
получит благодати у Бога.

Не от стен храма и их древно-
сти и даже не от качеств вну-
тренних и внешних того свя-
щенника, который совершает 
Таинство зависит твое пока-
яние. Твое покаяние зависит 
от тебя, от твоего духовного 
состояния – как ты каешься. 
Что такое для нас с вами по-
каяние? В лучшем случае мы 
приходим на исповедь и пере-
числяем свои грехи. Взяли, от-
крыли молитвослов, открыли 
молитву «Исповедаю Тебе, Го-
споду Богу моему…», прочи-
тали, что исповедовать надо и 
эти же слова перечисляем. А 
самая лучшая наша исповедь – 
согрешил «делом, словом, по-
мышлением».

Или наоборот: мы берем лист 
бумаги и две недели пишем 
все свои грехи, вспоминаем 
и стараемся батюшке прочи-
тать, чтобы он аккуратненько 
все это прослушал. Это не по-
каяние, это какая-то внешняя 
форма. А покаяние – это пере-
мена, ты должен измениться и 
стать другим человеком. И, как 
говорят святые отцы, признак 
того, что грехи прощены, это 
то, что человек больше эти гре-
хи не совершает. Из покаяния 
вызвать у себя отвращение ко 
греху, чтобы уйти от зависи-
мости, от порока нашей души, 
нашего ума и нашего сердца. 
Получив величайший дар сво-
боды, радости жизни, радости 
общения с Богом, когда нет 
никаких преград и никаких 
зависимостей. Но мы, к сожа-
лению, не умеем пользоваться 
даром покаяния.

Церковь почему говорит о 
расслабленном? 38 лет человек 
терпел свои болезни. Нам тоже 
нужно просить покаяния  со 

смирением. У каждого из нас 
есть какая-то особая болезнь, 
какой-то особый порок, какая-
то грязь, пошлость, жадность, 
зависимость, корыстолюбие и 
еще что-либо, что пробивается 
сверх меры. Мы просим у Бога: 
«Господи, исцели!» Мы долж-
ны не просить, мы должны  
кричать: «Господи, исцели!». 
Приходим в храм и даем клят-
ву больше не совершать грех, 
уходим и все равно его совер-
шаем. Нужно не отчаиваться и 
опять идти в церковь. И опять 
кричать к Богу: «Помоги, не 
оставь меня!» Опять просить у 
Бога покаяния, и опять каяться 
перед Богом. И рано или позд-
но Господь нам поможет, рано 
или поздно Господь дает благо-
дать, потому что «Бог гордым 
противится, а смиренным дает 
благодать» (Иак. 4, 6).

И сегодня, конечно, еще 
очень назидательно то, что мы 
не одиноки в этой жизни. У 
нас есть великий покровитель 
и молитвенник, великий Чу-
дотворец Николай, который 
своей молитвой, правилом 
веры и кротости, учитель воз-
держания помогает нам нести 
подвиг христианской жизни, 
помогает нам каяться в наших 
искушениях, помогает нам 
воскреснуть душой и телом в 
этой земной жизни вместе со 
Христом Спасителем.

Желаю всем пасхальной ра-
дости, радости Воскресения 
Христова, радости осознания, 
что «уже не я живу, но живет 
во мне Христос» (Гал. 2, 20) и 
что Господь с нами вечно. Он 
никогда не оставит нас сво-
ей любовью и благодатью по 
молитвам угодников Божиих. 
Аминь.

Христос Воскресе!

Архиерей
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Хроника

Архиерейский хор Покровского собора г. Гродно занял второе место 
в Международном фестивале «Хайновские дни церковной музыки»

С 9 по 14 мая в Хайновке 
(Польша) состоялся 35-й 
юбилейный фестиваль 
церковной музыки. Среди 
29 хоров из Польши, Бе-
ларуси, Украины, России, 
Грузии, Латвии и Румынии 
Архиерейский хор Свято-
Покровского кафедраль-
ного собора г. Гродно за-
нял 2-е место в номинации 
"Городских приходских 
хоров". По решению жюри 
индивидуальную награду 
получила солистка хора 
Юлия Шепелева. 

За время своего участия 
в фестивале Архиерейский 
хор трижды выступал пе-
ред польской публикой. 
Первый раз поделиться 
своим мастерством буду-
щие лауреаты фестиваля 
имели возможность 12 
мая в церкви Рождества 
Пресвятой Богородицы 
в Грудеке. Очень теплый 
прием оказали прихожане 
храма вместе с настояте-
лем о. Николаем Остап-
чуком.  Если выступление 
первого дня было внекон-

курсными, то уже 13 мая 
хор принимал участие в 
прослушивании коллек-
тивов в Свято-Троицком 
соборе Хайновки.

Последний день кон-
курсных прослушиваний 
был полностью посвящен 
хорам, приехавшим из-за 
границы. После высту-

плений участники фести-
валя вновь встретились у 
традиционного для «Хай-
новских дней церковной 
музыки» костра, чтобы 
пообщаться в неформаль-
ной обстановке. Наконец, 
получив право как лауре-
ат конкурса, гродненский 
хор  выступил на гала-

концерте в храме Святой 
Софии в Белостоке.

Международный фе-
стиваль «Хайновские дни 
церковной музыки» про-
водился в этом году уже в 
35-й раз. «Более тридцати 
пяти лет под сводами хра-
ма Святой Софии звучит 
церковная музыка. Музы-

ка, которая имеет вечное 
измерение», - отметил в 
своем слове директор фе-
стиваля священник Миха-
ил Негеревич. 

Прослушивания кол-
лективов проходят в Свя-
то-Троицкой церкви в 
Хайновке, помимо кото-
рых гости фестиваля вы-
ступают в других городах 
Подляского воеводства. 
Одной из отличительных 
черт фестиваля является 
участие большого коли-
чества приходских хоров, 
постоянно исполняющих 
церковную музыку во вре-
мя богослужений. В этом 
году в фестивале приняло 
участие 29 хоров из Бела-
руси, Украины, России, 
Грузии, Латвии и Румы-
нии. Гран-при фестиваля 
было присуждено Акаде-
мическому студенческому 
хору Харьковской Госу-
дарственной Академии 
Культуры.

Диакон ДМИТРИЙ 
ПАВЛЮКЕВИЧ

Представители центра защиты жизни и семьи «РадзiМа» приняли 
участие в X Всемирном конгрессе семей в Грузии

«Семья – это маленькая 
церковь. Семья – это ба-
стион свободы, чести и че-
ловечности. И стар и млад 
должны заботиться о чисто-
те семьи». Диакон Бидзина 
(Гуния).

Центр поддержки семьи 
и материнства «МАТУЛЯ» 
г.Минска и Гродненский 
Центр защиты жизни и 
семьи «РадзiМа» приня-
ли участие в X Всемирном 
конгрессе семей в качестве 
представителей от Белару-
си. Конгресс проходил 15-
18 мая 2016 года в городе 
Тбилиси (Грузия) по бла-
гословению Илии II, Свя-
тейшего и Блаженнейшего 
Католикоса-Патриарха всея 
Грузии.

Организатором меропри-
ятия выступило Грузинское 
демографическое общество 
во главе с Леваном Васадзе, 
председателем оргкомитета 
X Всемирного конгресса се-

мей. Общество занимается 
решением проблем демо-
графии в Грузии с позиции 
поддержки традиционного 
брака.

На конгрессе обсуждались 
вопросы защиты традици-
онных семейных ценностей, 
роль религии в сохранении 
семейных устоев, защита 
семьи от деструктивных 

инициатив в области юве-
нальной юстиции и ранней 
сексуализации детей.

Основная тема X Все-
мирного Конгресса Семей 
«Цивилизация на перепу-
тье: Естественная семья как 
оплот свободы и человече-
ских ценностей».

Вероника Сердюк, пред-
седатель ОО «Центр под-

держки семьи и материн-
ства «Матуля», подготовила 
доклад о законодательных 
актах в поддержку семьи 
в Республике Беларусь, о 
деятельности белорусских 
пролайф организаций и до-
стигнутых результатах в об-
ласти защиты жизни в на-
шей стране.

Посещение Конгресса в 

Грузии дало уникальную 
возможность для нас встре-
титься с единомышленни-
ками со всего мира, защи-
щающими традиционное 
понимание семьи и семей-
ных ценностей.

17 мая - день, который в 
большинстве стран мира 
посвящен борьбе с гомофо-
бией, в Грузии несколько лет 
назад был объявлен Днем 
защиты семьи по настоя-
нию и инициативе Грузин-
ской православной церкви.

Мы вместе с другими го-
стями со всего мира были 
рады присоединиться к 
крестному ходу в поддержку 
культуры семьи. Участники 
шествия прошли с иконами 
в руках по главным улицам 
столицы и собрались в со-
боре Святой Троицы, где 
служение провел Патриарх 
Илия Второй.

Марина ВОЛОЧКОВА
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В Покровском соборе состоялись Свято-
Кирилло-Туровские епархиальные Чтения

26 мая 2016 года по бла-
гословению Высокопреос-
вященнейшего Артемия, 
архиепископа Гродненско-
го и Волковысского, епар-
хиальным отделом рели-
гиозного образования и 
катехизации в актовом 
зале Свято-Покровского 
кафедрального собора г. 
Гродно были проведены 
ежегодные Свято-Кирил-
ло-Туровские Чтения.

После совместной мо-
литвы и вступительного 
слова Владыки Артемия 
вниманию участников 
Чтений были представле-
ны лекции: «О колоколах 
и колокольном звоне» и 
«Жизнь и творчество Вла-
димира Солоухина».

О богатой истории коло-
кольного звона в Белару-
си, о современных особен-
ностях и проблемах в этой 
сфере рассказала Шатько 
Елена Геннадьевна, кан-
дидат искусствоведения, 
действительный член Ас-
социации колокольного 
искусства России, лауреат 
Международного конкур-

са по колокольному зво-
ну и автор книги «Коло-
кольный звон Белой Руси: 
тысячелетие традиции». 
Кроме этого, Елена Ген-
надьевна поделилась про-
фессиональными реко-
мендациями и советами о 
том, как стоит относиться 
к старым колоколам, как 
выбирать новые и почему 
"электронный звонарь" - 
это скорее "мертвый звук", 
чем экономия средств и 
удобство использования.

Старший преподава-
тель кафедры русской и 
зарубежной литературы 
филологического факуль-
тета Гродненского госу-
дарственного универси-
тета имени Янки Купалы 
Светлана Сергеевна Мор-
дечко выступила с докла-
дом «Жизнь и творчество 
Владимира Солоухина». 

"Он всей душой любил 
Россию, землю Русскую, 
был настоящим христиа-
нином, который первым 
напомнил обществу о 
наших духовных, нрав-
ственных корнях, о не-

обходимости вернуться 
к вере. Старшее поколе-
ние хорошо помнит, как 
"Письма из Русского му-
зея" Солоухина букваль-
но всколыхнули русскую 
общественность, напом-
нили всем о наших свя-
тынях, от которых народ 
был насильственно от-
торгнут...

Знаменательно, что от-

певание писателя совер-
шается именно в этом 
храме. Ведь именно Вла-
димир Алексеевич был 
первым председателем 
Фонда Храма Христа Спа-
сителя еще в то время, 
когда очень многие со-
мневались в возможности 
воссоздания порушенной 
святыни..." -  Патриарх 
Московский и всея Руси 

АЛЕКСИЙ II, из слова на 
отпевании писателя Вла-
димира Алексеевича Со-
лоухина в Храме Христа 
Спасителя 8 апреля 1997 
года.

В ходе доклада были по-
казаны отрывки из до-
кументального фильма 
"Владимир Солоухин. 
Тайна черных досок".

Николай БАЙДА

Детский хор воскресной 
школы храма Святителя Ни-
колая Чудотворца городского 
поселка Большая Берестовица 
стал лауреатом конкурса «Пас-
хальные песни народов мира» 
Патриаршего международного 
фестиваля «Песнопения хри-
стианского мира».

Детско-юношеский ежегод-
ный международный Патриар-
ший фестиваль «Песнопения 
христианского мира» прово-
дится по благословению Свя-
тейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла с 
2013 года. Фестиваль является 
социально-культурным, про-
светительским и благотвори-
тельным проектом.

Вечером 19 мая 2016 года в 
Зале церковных соборов Хра-
ма Христа Спасителя состоя-
лась торжественная церемония 
вручения дипломов и концерт 

лауреатов конкурса, в котором 
принял участие детский хор 
воскресной школы храма Свя-
тителя Николая Чудотворца 
г.п. Берестовица под руковод-

ством регента Веры Яромич.
В поездку большинство де-

тей отправились в сопрово-
ждении родителей. На рассвете 
19 мая прибыли в Москву. Пре-

жде всего, было решено побы-
вать в Свято-Покровском мо-
настыре и помолиться святой 
блаженной Матроне Москов-
ской. Затем посетили Донской 

монастырь, где молились за Бо-
жественной литургией.

В 12 часов нас встречали в 
кафедральном соборном Хра-
ме Христа Спасителя. Здесь со-
стоялась интересная экскурсия 
по храму и музею, подъем на 
смотровую площадку храма, с 
которой смогли полюбовать-
ся панорамой Москвы. После 
вкусного и сытного обеда в 
трапезной храма и прогулки по 
Красной площади все отправи-
лись в Зал церковных соборов: 
дети - готовиться к выступле-
нию, а родители - присутство-
вать в качестве зрителей.

Детский хор был награжден 
дипломом лауреата фестиваля, 
а также за вклад в развитие и 
укрепление культурных связей 
между христианскими народа-
ми регент Вера Яромич полу-
чила благодарственное письмо.

Елена СЕДЛЕЦКАЯ

Детский хор воскресной школы храма поселка Берестовица 
стал лауреатом Патриаршего международного фестиваля
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«В НАЧАЛЕ БЫЛО СЛОВО…»

15 дней, до 1 июня, Между-
народного дня защиты детей, 
мы выходим на улицы с при-
зывами: «Мамочка, мое сердце 
уже бьется! Не останавливай 
его!», «Мамочка, моя жизнь 
в твоих руках! Сохрани мне 
жизнь!».

Сегодня, как ни прискорбно 

это звучит, нам приходится 
защищать малыша от его соб-
ственной мамы, собственного 
папы, от бабушек, которые го-
ворят: «Зачем плодить нище-
ту!» и толкают своих дочерей 
на аборт. И становятся дочери 
мамами убитых детей, их ма-
тери – бабушками убитых вну-

ков! И получается, что 1 июня 
- это «День защиты детей от 
родных матерей». Вот от кого 
надо защищать младенцев. И 
сколько причин для убийства!

Во время марафона про-
водились уличные акции с 
призывом к жителям города 
задуматься о ценности чело-

веческой жизни. Раздавались 
листовки, рассказывалось о 
том, как погибают дети в абор-
тах, что можно сделать, чтобы 
спасти жизнь, поддержать бе-
ременную женщину.

Совершались молебны о за-
щите детей, сохранении жиз-
ни, об укреплении семей.

Зажигались свечи памяти 
нерожденным младенцам, 
убитым в утробах матерей. 
«Поставьте по моим…» с бо-
лью в голосе и слезами в глазах 
говорили подходившие жен-
щины. «Ах, если бы вернуть 
время…», «Я плачу каждый 
день…», «Я не знаю, как унять 
эту боль…», «Дайте мне три 
свечи…», «Четыре свечи…» 
Раскаяние, слезы и бесконеч-
ная боль – расплата за содеян-
ное…

Традиционно для данного 
благотворительного марафо-
на состоялся авто-мотопробег 
"Гродно - за запрет абортов". 
Участники проехали по Грод-
но, взяв в "молитвенное коль-
цо" все больницы и женские 

консультации областного 
центра, в которых произво-
дят аборты.

На средства, собранные во 
время проведения акций, по-
явились на улицах города но-
вые билборды с призывом к 
маме сохранить жизнь.

И если хоть одна мама пе-
редумает и даст шанс своему 
малышу родиться и любить 
ее, усилия потрачены не зря.

Ежегодно в Белоруссии со-
вершается более 25 тысяч 
абортов, каждый день более 
100 абортов. А если учесть 
использование контрацепти-
вов абортивного действия, то 
число увеличивается в разы.

В Гродненской области по 
официальным данным за 
2015 год 2 399 малышей не 
появились на свет по причи-
не убийства в абортах.

В 1 квартале 2016г. мы 
должны были бы зажечь 494 
свечи памяти нерожденным 
младенцам.

Марина ВОЛОЧКОВА

В Гродно прошел III Благотворительный марафон 
«15 дней в защиту жизни и семьи»

13 мая 2016 года в СШ №2 г. 
Щучина состоялось литера-
турно-научное мероприятие 
«В начале было Слово…», 
приуроченное ко Дню право-
славной книги. В светлом и 
уютном школьном актовом 
зале открыла мероприятие 
заместитель директора Ири-
на Вацлавовна Подставская  
кратким рассказом о значе-
нии данной встречи. На ме-
роприятии присутствовали 
священники города.

В своем вступительном сло-
ве благочинный Щучинского 
округа священник Александр 

Пастерняк отметил историче-
ское основание данного собы-
тия, тесно связанного с разви-
тием печатного дела в нашем 
Отечестве. Наряду с этим, 
батюшка подчеркнул важную 
необходимость для современ-
ного поколения школьников 
больше читать книг не толь-
ко электронных, но и при-
вычного печатного формата, 
превосходящих цифровые 
носители в этическом и эсте-
тическом аспектах.

В ходе мероприятия уча-
щиеся школы представили 
свои работы об историко-

культурном наследии Бела-
руси. Презентации Каролины 
Щитко, Валерии Чернявской, 
Валерии Яхимчик и Сергея 
Блюдника о духовных книгах 
и святынях Беларуси были 
интересны и познавательны. 
Ученики постарались макси-
мально обоснованно и науч-
но подойти к исследованию 
различных феноменов нашей 
истории и литературы. Кос-
нулись жития прп. Евфроси-
нии Полоцкой и созданного 
ею Святого Креста; внима-
тельно рассмотрели Слуцкое 
Евангелие как национальную 
святыню Белой Руси; попыта-
лись понять влияние Библии 
на творчество классиков бе-
лорусской литературы; пред-
приняли попытку краткого 
анализа проблематики выбо-
ра добра и зла в контексте ду-
ховно- нравственных доми-
нант Библии на ярчайших 
примера великих классиков 
русской литературы. Разрабо-
таны были эти проекты под 
руководством учителей шко-
лы: Пекарь Татьяны Игорев-
ны, Волчик Елены Ивановны, 
Яхимчик Оксаны Анатольев-

ны и Миколайчик Натальи 
Николаевны.

В рамках мероприятия 
прошла выставка старинной 
православной литературы и 
духовных книг, собранных 
некоторыми священниками 
города, и книг из охранного 
фонда Свято-Михайловского 
храма. Каждый мог прикос-
нуться к истории и почув-
ствовать, что книга, которую 
он держит в руках, читалась 
многими поколениями лю-
дей. С интересом рассматри-
вали духовную литературу не 
только ребята, но и учителя. 
Страницы этих драгоценных 
фолиантов пожелтели, но зна-
ния, записанные в них, не те-
ряют актуальности.

Заинтересовал присутству-
ющих священник Сергий 
рассказом о древних книгах, 
которые хранятся в церкви 
и его семейной библиотеке, 
и об истории этих книг. Он 
доступно преподнес при-
сутствующим информацию 
о богослужебных книгах, 
подчеркнул их важность в 
жизни каждого человека. Со-
держание подобного рода 

литературных памятников 
понятно и детям, и взрослым. 
Они были написаны в разные 
эпохи минувших столетий и 
даже тысячелетий. С тех пор 
многое изменилось на земле, 
однако потребность людей в 
счастье осталась неизменной. 
Духовные же книги, среди 
коих первая - Священное Пи-
сание, - дают исчерпывающие 
советы на все случаи жизни.

В тесном духовном обще-
нии прошло всё мероприятие. 
Эта добрая встреча оставила 
неизгладимое впечатление в 
душе каждого, так как право-
славная книга учит добру, ми-
лосердию, состраданию, вос-
питывает любовь к ближним 
и позволяет увидеть мир во 
всем его глубинном разноо-
бразии.

Мероприятие было при-
урочено ко Дню православ-
ной книги. Остается вопрос: 
как отметить этот праздник? 
Ответ приходит сам собою: 
нужно взять духовную книгу 
в руки и начать её читать.

Текст и фото 
Екатерины РЫБАК
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15 мая, в международ-
ный День семьи, насто-
ятель прихода храма 
Святой Живоначальной 
Троицы протоиерей Геор-
гий Суботковский принял 
участие в виртуальной 
конференции, посвящен-
ной теме таинства Вен-
чания. 

Все чаще сегодня всту-
пающие в брак не только 
дают клятву верности 
и любви перед государ-
ством, но и стараются 
освятить свою совмест-
ную жизнь  благословением 
Церкви. Без сомнения, цер-
ковное Венчание поможет 
сохранить супружеский 
союз, сделать совместную 
жизнь полной благослове-
ния. Однако, достаточно 
ли для такой благодати 
самого лишь свершения 
таинства, что нужно 
знать отправляющимся 
в церковь молодоженам, 
какие существуют огра-
ничения для вступающих 
в церковный брак? Ищем 
ответы на эти вопросы 
вместе с настоятелем 
церкви Святой Живона-
чальной Троицы г.п. Зель-
ва протоиереем Георгием 
Суботковским.

– Отец Георгий, что та-
кое брак в церковном 
понимании и в чем са-
кральный смысл Таин-
ства венчания?

– Православная Церковь 
требует, чтобы к Таинству 
венчания относились се-
рьезно. Оно должно со-
вершаться не в силу моды 
и традиций, а по глубокой 
вере брачующихся. Ведь 
это таинство освящения 
жизни: каким является, 
таким и воспринимает-
ся. Понятно, что ни одно 
священнодействие, ни 
одно таинство в Церкви 
Православной не спаса-
ет человека само по себе, 
это только начало нашего 
с Богом сотрудничества, 
семечко благодати, ко-
торое всевается в душу 
человека и должно быть 
взращено последним в 
процессе жизни. Только 
тогда оно принесет свои 
плоды. То есть венчание 

не есть первое и послед-
нее знакомство с Богом, 
это начало жизни моло-
дой семьи в Церкви. Если 
свою малую церковь, свою 
семью, отлучить от общей 
церкви христианской, 
благодать венчания будет 
со временем угасать. Это 
можно сравнить с поез-
дом, который движется 
с выключенным двигате-
лем: долго-долго по инер-
ции катится по рельсам, 
но остановка будет не-
избежна, если двигатель 
опять не заводить либо 
поезд каким-то образом 
не подталкивать.

В православно-канони-
ческом праве муж и жена 
– одно целое, одно тело, 
между ними нет степе-

ней родства, как напри-
мер, между матерью и 
дочерью, двумя родны-
ми братьями. Священное 
Писание так описывает 
процесс сотворения Го-
сподом человека: «Сотво-
рю я человека, мужчину и 
женщину, сотворю его». 
Как видим, мужчина и 
женщина здесь – это не 
два человека, а один че-
ловек в двух ипостасях. 
И когда он согрешил, то 

противопоставил себе 
свою собственную поло-
вину. Ведь сказал: «Вот 
это я, вот это она», дал ей 
имя Ева. Священное Пи-
сание свидетельствует, 
что в тот самый момент 
они увидели, что голые, 
и сразу же оделись. Не 
из-за правил приличия 
(их в то время не было), 
просто они стали чужими 
друг другу, постеснялись 
взгляда чужого. Вот эта 
отчужденность как раз 
исцеляется в Православ-
ной Церкви в Таинстве 
венчания. Апостол Павел 
называет Таинство вен-
чания образом единения 
Христа и Церкви. Спасе-
ние человека понимается 
как воссоединение уте-
рянного общения с Богом 

в раю. Нечто подобное 
апостол видит в Таинстве 
венчания: то, что когда-
то было разбито, раско-
лото, Господь соединяет 
заново. Люди могут жить 
вместе долго и достаточ-
но дружно, но при этом 
оставаться чужими друг 
другу. В Таинстве венча-
ния освящается тепло-
та душевных отношений 
между мужем и женой. И 
эту теплоту душевных от-

ношений Церковь призы-
вает не только сохранить, 
но и возрастить. В этом 
есть смысл Таинства свя-
того венчания.

– Есть ли у молодоже-
нов в таком случае ка-
кой-либо долг друг перед 
другом?

– Апостол Павел налага-
ет на желающих вступить 
в брак определенные обя-
занности. Будущей жене, 
невесте, он говорит такие 
слова: «Пускай она убоит-
ся своего мужа». Это не 
значит, что муж должен 
ее пугать, а она должна 
бояться. Христианский 
страх – оскорбить недо-
стойным поведением лю-
бимого человека.

На будущего супру-
га апостол налагает еще 
большую ответствен-
ность, говоря: «Пускай 
он любит свою жену». 
Любить по-христиански 
– это значит перестать 
жить для себя и жить 
жизнью другого: то, что 
для себя бы я поленился 
сделать, для другого сде-
лаю с радостью. Любовь 
– это радостное исполне-
ние желаний того, кого 

любишь, говорит Катехи-
зис. Апостол Павел дает 
классическое определе-
ние: «Любовь не ревнует, 
не завидует, не бесчин-
ствует, – перечисляет он, 
– любовь не ищет счастья 
для себя, ищет блага для 
другого». Если на таких 
фундаментальных хри-
стианских основах стро-
ить свои супружеские от-
ношения, будет и Божие 
благословение.

– Что требуется для 
того, чтобы обвенчать-
ся?

– Предварительно дого-
вориться в храме о вре-
мени венчания. Перед 
таинством желательно 
исповедоваться и при-

частиться. Обязательно 
пройти собеседование со 
с вя ще н но с л у ж и тел я м и 
и специальное обучение. 
Надо иметь обручальные 
кольца, иконы, белый 
рушник, свечи, нательные 
крестики и свидетелей, 
крещеных в Православ-
ной Церкви. Приступая к 
столь важному таинству, 
требуется приготовить 
себя, очистившись ис-
поведью, причащением и 

"Венчание – счастья обещание"
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молитвой, ибо этот шаг 
простирается не только 
на здешнюю жизнь, но и 
на вечность.

– Обязательно ли иметь 
свидетелей при венча-
нии?

– По традиции всякая 
супружеская пара имеет 
свидетелей. В храме они 
держат венцы над голова-
ми новобрачных. Свиде-
тели должны быть креще-
ными. Однако отсутствие 
свидетелей не является 
препятствием к венча-
нию, можно венчаться и 
без них.

– Как правильно ис-
поведоваться и прича-
ститься перед венчани-
ем?

– Подготовка к испо-
веди и причастию перед 
венчанием такая же, как и 
в любое другое время.

– Можно ли обвенчать-
ся тем, кто уже давно со-
стоит в браке?

– Сам Господь в Священ-
ном Писании говорит о 
том, что никогда не позд-
но прийти к Богу. В ка-
кой бы час и период своей 
жизни человек ни пришел 
ко Всевышнему, Господь 
всегда встретит его с рас-
простертыми объятиями. 
К тому же те пары, кото-
рые венчаются в зрелом 
возрасте, относятся к та-
инству серьезнее, чем мо-
лодые люди. Пышность и 
торжественность свадьбы 
у них заменяется благого-
вением и трепетом перед 
величием брака церковно-
го. Что касается христи-
анского понимания брака 
гражданского, то это та-
кой союз, в котором отно-
шения упорядочены перед 
государством, то есть на-
делены определенными 
обязательствами. Если же 
люди живут без церков-
ного благословения и не 
зарегистрированы госу-
дарственным браком, Цер-
ковь воспринимает это 
как блуд, другими словами 
просто как затянувшуюся 
ночь после дискотеки, та-
кие отношения исключа-
ют ответственность.

– Люди решили обвен-
чаться спустя какое-то 

время. Как они должны 
быть одеты, требует ли 
Церковь наличия сва-
дебных нарядов?

– Символически белое 
платье невесты означа-
ет ее чистоту, девствен-
ность. А поскольку «за-
поздавшие» с венчанием 
пары уже многое пережи-
ли вместе, и решение их 
в горниле философских 
изысканий можно считать 
искушенным, то для них 
это скорее просто воз-
можность начать жизнь 
заново и пересмотреть 
свои отношения. Тут, как 
говорится, вопрос наряда 
– дело личное. Церковь на 
такие формальности не 
обращает внимания.

– А как поступает Цер-
ковь в тех случаях, когда 
обвенчаться хотят люди 
разных конфессий?

– Апостол Павел отвеча-
ет об этом в Священном 
Писании, что пускай, на-
пример, жена благочести-
вая берет себе в мужья 
неверующего, дабы он че-
рез нее освящался. То есть 
Церковь допускает такой 
союз, и это основано на 
Священном Писании.

– Венчаться имеют пра-
во только крещеные?

– Любые таинства в 
церкви совершаются 
только для людей, кото-
рые находятся в церков-
ной ограде, а в церковную 
ограду человек попадает 
через дверь Таинства кре-
щения.

– Можно ли венчаться 
беременной?

В этих случаях венча-
ние допускается из сооб-
ражений икономии, по 
принципу: лучше так, чем 
вообще никак. Подобный 
принцип выразил святи-
тель Иоанн Златоуст ка-
сательно Таинства при-
частия: "Я конечно боюсь 
причаститься во осужде-
ние, но еще больше боюсь 
остаться не причастным".

– Можно ли обвенчать-
ся после рождения ре-
бенка?

– Можно, но не ранее, 
чем через 40 дней после 
родов. После того, как над 

роженицей будут про-
читаны очистительные 
молитвы, которые совер-
шаются вместе с воцер-
ковлением младенца (как 
правило, при крещении).

– Когда венчание не со-
вершается?

– Есть специальные ка-
лендари, где отмечены 
дни, в которые браковен-
чания не совершаются. 
Если образно перечис-
лить, то не венчаются на-
кануне среды и пятницы, 

постных дней, святок, в 
течение всех четырех по-
стов, накануне одноднев-
ных постов, то есть тогда, 
когда Церковью предпо-
лагается воздержание.

– Может ли семья взять 
развод у Бога как, напри-
мер, в загсе?

– В Церкви нет такого 
понятия, как развод. Если 
люди не живут христиан-
ской жизнью (вместе не 
ходят в церковь, вместе не 
причащаются и свою ма-
лую церковь отлучили от 
большой христианской), 
их брак просто перестает 
существовать сам по себе, 
яко же и не бывши.

– То есть если человек 
юридически получил 
развод и спустя время 
встретил новую любовь, 
захотел снова обвенчать-
ся, Церковь пойдет ему 
навстречу?

– Есть благословение 
Церкви на второй брак как 
на несостоявшийся пер-
вый. Люди в этом случае 

обращаются к священнос-
лужителю, пишут проше-
ние на имя епархиально-
го архиерея, священник 
прилагает к этому про-
шению свою собственную 
резолюцию, и вопрос ре-
шается на епархиальном 
уровне. Как правило, если 
у людей есть основания и 
серьезные причины, цер-
ковное священноначалие 
всегда идет навстречу.

– Требуется ли для 
свершения таинства сви-
детельство о заключении 

брака или можно обвен-
чаться, не зарегистриро-
вав перед государством 
свои отношения?

– В Церкви условно при-
нято, чтобы прежде, чем 
вступить в церковный 
брак, молодые заключи-
ли брак гражданский. Это 
делается для того, чтобы 
избежать курьезов. Допу-
стим, есть пара, состоя-
щая в официальном браке, 
но супруги считают, что у 
них недостаточно близ-
кие отношения, и хотят 
обвенчаться, например, 
со своими любовниками. 
Как такое допустить? Так 
что правило это установ-
лено исключительно ради 
предотвращения подоб-
ного рода случаев. Но если 
брачующимся удобно так 
сделать, что сегодня они 
венчаются, а назавтра у 
них договоренность о ро-
списи, то, конечно же, мы 
идем навстречу.

– Обязательно ли иметь 
благословение родите-
лей на церковный брак?

– Отсутствие родитель-

ского благословения при-
скорбно, но это не может 
препятствовать венча-
нию. В таком случае ро-
дительское благослове-
ние может быть заменено 
священническим, лучше 
всего – благословением 
духовника одного из су-
пругов.

– Отец Георгий, какие 
вы даете напутствия мо-
лодым? Есть ли у Церк-
ви какие-то особенные 
слова, особенные поже-
лания для вступивших в 

брак?
– Само священнодей-

ствие венчания уже о 
многом говорит. Напри-
мер, колечки, которые 
надеваются на палец, не 
имеют ни начала, ни кон-
ца. Это символ вечности, 
который говорит о том, 
что супруг перед Богом 
даст ответ за свою малую 
церковь, за свою семью, 
насколько соблюл ее в 
благочестии. В венчании 
также преподается чаша 
вина, которая символи-
зирует собой прожитую 
жизнь. То есть, как в вине 
есть и сладость, и горечь, 
так и в жизни нашей всего 
хватает. И эту чашу жиз-
ни брачующимся пред-
стоит испить вместе. И, 
конечно же, всегда поже-
лания можно дополнить 
словами произнесенных 
в венчании молитв: «Пу-
скай Господь дает им все-
го с избытком, чтобы они 
могли это раздавать и че-
рез это иметь спасение».

Беседовала Алеся ШУМОВИЧ
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Читая Библию

ШЕСТОДНЕВ 
И ЭВОЛЮЦИЯ

«В начале сотворил Бог небо 
и землю…» (Быт. 1, 1)

 Сотворение мира еди-
ным Богом, изображённое 
в Библии, является одним 
из центральных положений 
веры христианства. Главным 
повествованием о сотворении 
является первая книга Библии 
— Бытие. Однако интерпрета-
ции данного повествования и 
понимание процесса творе-
ния среди верующих очень 
различны.

Основные библейские тек-
сты о сотворении содержатся 
в двух повествованиях пер-
вой и второй глав книги Бы-
тия. Первое повествование 
о сотворении занимает всю 
первую главу книги Бытия 
и начало второй главы. Оно 
описывает процесс творения 
в виде рабочей недели и вы-
ходного (субботнего) дня. В 
тексте говорится, что на пер-
вый день Бог создал небо, 
землю, тьму, воду и свет и от-
делил свет от тьмы; на второй 
день — создал твердь посреди 
воды, отделил воду над твер-
дью от воды под твердью и на-
звал твердь небом; на третий 
— сушу, моря и растения, на 
четвёртый — светила на твер-
ди небесной, на пятый — рыб, 
пресмыкающихся и птиц, на-
конец, на шестой — зверей 
земных, скот, гадов земных и 
человека. Повествование за-
вершается тремя первыми 
стихами второй главы книги 
Бытия, где сказано, что Тво-
рец «почил в день седьмый 
от всех дел Своих, которые 
делал», и «благословил Бог 
седьмый день, и осветил его, 
ибо в оный почил от всех дел 
Своих, которые Бог творил и 
созидал» (см. Быт. 1, 1—2, 3).

Второе повествование о 
сотворении содержится во 
второй главе книги Бытия 
с четвёртого стиха. В тексте 
сказано о создании райского 
сада и двух деревьев в нём: 
древа жизни и древа позна-
ния добра и зла, о первой дан-
ной человеку заповеди — не 
вкушать плодов от древа по-

знания добра и зла, а также 
содержится рассказ о сотво-
рении Евы из ребра Адама 
(см. Быт. 2, 4—25).

Сотворение Богом мира 
упомянуто также во многих 
других местах Библии (в кни-
гах пророков, псалмах, книге 
притчей Соломоновых, кни-
ге Иова, во второканониче-
ских книгах Ветхого Завета и 
в книгах Нового Завета), но 
не настолько подробно, как в 
книге Бытия.

 Многие современные иссле-
дователи Библии считают, что 
для правильной интерпрета-
ции текстов необходимо учи-
тывать литературный жанр 
его изложения. В отношении 
библейских текстов о творе-
нии существует несколько 
подходов оценки литератур-
ного жанра.

1. Библейский рассказ о 
творении является историче-
ским повествованием, то есть 
передаёт действительный от-
чёт о событиях. Среди сто-
ронников этой точки зрения 
находятся христианские фун-
даменталисты, которые счи-
тают, что Библия должна по-
ниматься только так, как было 
принято в далёком прошлом, 
когда история творения трак-
товалась преимущественно 
буквально. В подтверждение 
своей точки зрения они ссы-
лаются на авторитеты Отцов 
Церкви (в православии), либо 
других выдающихся богосло-
вов (как, например, Мартин 
Лютер или Жан Кальвин в 
протестантизме).

С другой стороны, эта же 
точка зрения об исторично-
сти библейского рассказа по-
буждает немало верующих, 
напротив, искать новые пути 
понимания в свете научных 
данных. К примеру, рассказ 
о сотворении солнца, луны и 
звёзд на четвёртый день тво-
рения (после земли, морей, 
материков и растительности) 
объясняется тем, что густые 
пары окутывали землю, в ре-
зультате чего небесные све-
тила не могли быть видимы, 
на четвёртый же день благо-

даря выработке растениями 
кислорода пары рассеялись 
и светила явились на небос-
воде. Другой вариант объяс-
нения того же противоречия 
между буквальным чтением 
повествования и научными 
данными заключается в том, 
что на четвёртый день свети-
ла не были сотворены, а лишь 
заняли свои нынешние места 
на небосводе, что связано с 
наклоном Земной орбиты и 
временем обращения Земли 
вокруг своей оси.

2. Библейский рассказ о 
творении является не исто-
рическим, а аллегорическим 
и/или поэтическим, то есть 
повествует о событиях с по-
мощью языка символов, мета-
фор, ритма и параллелизмов. 
Библейский рассказ о творе-
нии является изображением 
донаучной картины мира, то 
есть передаёт события так, 
как их видели и понимали 
люди, жившие в древности 
(и потому его нельзя читать 
буквально), но при этом по-
вествование имеет теологиче-
ский смысл — утверждение о 
происхождении космоса, зем-
ли и человечества от Бога в 
целом, без конкретизации на-
учных деталей процесса тво-
рения. 

Исследователи библейских 
текстов считают, что миро-
воззрение, которое ложится 
в основу описания творения 
книги Бытия, следует рассма-
тривать как выражение рас-
пространённой в древности 
на Ближнем Востоке космоло-
гии. В этой космологии Земля 
представлялась в виде пло-
ского диска с бесчисленными 
водами над и под ним. Купол 
неба считался твёрдой метал-
лической чашей, отделяющей 
от вод предназначенную для 
жизни часть мира. Звёзды 
представлялись впрессован-
ными в нижнюю поверхность 
небосвода вместе с проходом, 
который позволял переме-
щаться Солнцу и Луне назад 
и вперёд. Плоский диск Земли 
выглядел как единственный 
остров-континент, окружён-

ный океаном, включающим 
моря, которые сейчас назы-
ваются Средиземным морем, 
Персидским заливом и Крас-
ным морем. Под земным дис-
ком находилось море пресных 
вод, источник всех пресно-
водных рек и родников.

Исследователи утверждают, 
что повествования творения 
книги Бытия сопоставимы 
как с этой космологией, так 
и с другими ближневосточ-
ными мифологическими из-
ложениями: в первом пове-
ствовании книги Бытия (Быт. 
1, 1—2, 3) обнаруживаются 
параллели с вавилоно-аккад-
ским эпосом о сотворении 
мира Энума элиш, во втором 
повествовании Бытия (Быт. 2, 
4—25) — с аккадским эпосом 
Атра хасис.

Интерпретация библейских 
текстов о творении являет-
ся не только специфически 
богословским вопросом, но 
и имеет непосредственное 
отношение к научным и об-
щественным реалиям со-
временного мира. От того, 
как понимаются библейские 
повествования, зависит как 
представление верующих о 
творении, так и их отноше-
ние к современной науке, в 
частности к достижениям 
эволюционной науки, а также 
к различным общественным 
процессам, связанным с этой 
тематикой.

Библейские тексты о сотво-
рении уже в древности ис-
толковывались двояко: с од-
ной стороны, присутствовали 
буквальные интерпретации 
истории творения, с другой 
стороны — небуквальные.

Наиболее известным сто-
ронником буквальной ин-
терпретации истории тво-
рения святоотеческой эпохи 
является святитель Василий 
Великий, создавший свой 
«Шестоднев», в котором он 
отклоняет аллегорические 
толкования. Исходя из бук-
вального понимания би-
блейского текста, святитель 
считает, что Бог творил мир 
в течение шести дней, а день 

творения составляет 24-ча-
совые земные сутки. Амери-
канский православный монах 
Серафим Роуз, широко из-
вестный среди русских право-
славных верующих, отрицая 
аллегорические интерпрета-
ции творения, ссылается так-
же и на высказывания дру-
гих Отцов Церкви, которые 
понимали библейский текст 
о творении буквально: пре-
подобного Ефрема Сирина, 
святителя Иоанна Златоуста, 
преподобного Иоанна Дама-
скина и некоторых других. 
Аналогичным образом ссыла-
ется на понимание ряда Отцов 
Церкви и священник Даниил 
Сысоев, чтобы опровергнуть 
такую интерпретацию дней 
творения, где дни являют-
ся не буквальными земными 
24-часовыми сутками, а не-
которыми длительными пе-
риодами (обозначаемыми на 
иврите словом «йом», значе-
ние которого как сутки, так и 
некоторый интервал). В эпо-
ху Реформации буквальная 
интерпретация библейских 
текстов активно развивалась 
протестантскими богослова-
ми. 

Небуквальные формы ин-
терпретации Библии уходят 
корнями в дохристианскую 
духовную традицию иудаиз-
ма, где уже начали развивать-
ся аллегорические толкова-
ния. В книгах Нового Завета 
эта традиция продолжена, яр-
ким её представителем явля-
ется апостол Павел, ученик 
раввина Гамалиила (Гал. 4, 
21—31). В дальнейшем в хри-
стианстве аллегорические 
интерпретации библейских 
текстов развиваются в Алек-
сандрийской богословской 
школе и, в особенности, у 
крупного богослова святоо-
теческой эпохи Оригена. Дру-
гой известный христианский 
богослов святой Августин в 
V веке утверждает, что би-
блейские тексты не должны 
пониматься буквально, если 
это входит в противоречие с 
тем, что известно из науки, и 
с рассуждением богоданного 
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разума. При этом блаженный 
Августин не отвергал бук-
вальную интерпретацию так-
же и призывал не относиться 
с неприятием к тем, «кто хо-
чет все сказанное принимать 
в буквальном значении, то 
есть так, как звучит буква, 
и при этом может избежать 
богохульства и говорить все 
согласно с кафолическою ве-
рой». Святой утверждает, что 
в намерения Святого Духа не 
входило размещать в Священ-
ном Писании научные знания, 
поскольку это не относится к 
вопросам спасения. Блажен-
ный Августин теологически 
обосновывает, что Бог сотво-
рил Вселенную в один миг, а 
шесть дней первой главы кни-
ги Бытия являются не описа-
нием временной продолжи-
тельности творения, а лишь 
формой изложения для чита-
теля. Августин также не рас-
сматривает первородный грех 
в качестве причины структур-
ных изменений во Вселенной 
и появления смерти в мире 
животных. Он даже предпо-
лагает, что организм Адама 
и Евы был создан смертным 
ещё до грехопадения (и если 
бы они не согрешили, то обре-
ли бы духовные тела и вечную 
жизнь). В связи с вышеска-
занным верующие сторонни-
ки эволюционизма находят 
идеи Августина достаточно 
актуальными и в наше время.

В результате научных ис-
следований возраста и про-
исхождения Вселенной (13 
миллиардов лет) и жизни 
(3,8 миллиардов лет) многие 
современные христианские 
теологи отказались от бук-
вального толкования исто-
рии творения книги Бытия в 
пользу аллегорической или 
поэтической интерпретаций 
как, например, литературно-
структурный взгляд.

Диаметрально противо-
положной позиции придер-
живаются сторонники так 
называемого «научного» кре-
ационизма, целью деятельно-
сти которых является популя-
ризация идеи, что библейские 
тексты о творении следует по-
нимать буквально, и что на-
ука свидетельствует в пользу 
этого.

Научным креационизмом 
называется одно из направ-
лений в креационизме, стре-
мящееся предоставить науч-
ную поддержку буквальной 
интерпретации истории тво-
рения, изображённой в Би-
блии, и опровергнуть основ-
ные общепринятые научные 
факты, теории и парадигмы 
в отношении истории Земли, 
космологии и биологической 
эволюции, которые сторонни-
ки этого направления рассма-
тривают противоречащими 
утверждениям Библии. Это 

одна из наиболее активных 
групп христианских фунда-
менталистов, развивающая-

ся в США и получающая не-
которое распространение в 
других странах, которая стре-
мится доказать абсолютную 
библейскую безошибочность 
во всех вопросах и аннулиро-
вать научные доказательства 
эволюции. Как следствие, на-
учный креационизм пытается 
опровергнуть также геоло-
гические и астрофизические 
данные в отношении возраста 
и истории Земли и Вселенной, 
которые не совпадают с бук-
вальной трактовкой библей-
ских текстов.

Научный креационизм фак-
тически единодушно призна-
ётся «религиозным» и «псев-
донаучным», а не «научным» 
учением в академических кру-
гах, поскольку ему не хватает 
эмпирических данных, он не 
предоставляет эксперимен-
тальных гипотез и намеренно 
описывает историю приро-
ды с точки зрения непрове-
ряемых сверхъестественных 
причин.

Среди христиан, призна-
ющих эволюционное раз-
витие мира, достаточно рас-
пространено убеждение, что 
библейские тексты являются 
изложением богословских 
идей на языке людей древнего 
мира, и потому не содержат 
современных научных дан-
ных. Вера в сотворение Богом 
мира, основанная на Библии, 
имеет широкий спектр бого-
словских концепций в отно-
шении вопроса, как именно 
был сотворён мир. В иудей-
ской и христианской духов-

ных традициях исторически 
существует несколько вари-
антов понимания того, из 

чего был сотворён мир. Вера 
в творение Богом мира из ни-
чего (лат. «ex nihilo», греч. «ex 
ouk onton», славянск. «из не-
сущих») является основным в 
традиционном христианском 
богословии учением о творе-
нии. Это учение основыва-
ется на тексте Второй книги 
Маккавейской, относящейся 
к числу второканонических 
книг Библии (вошедших в би-
блейский канон, принятый в 
православии и католичестве, 
но не принятый в иудаизме 
и протестантизме), где сказа-
но: «Умоляю тебя, дитя мое, 
посмотри на небо и землю и, 
видя всё, что на них, познай, 
что всё сотворил Бог из ни-
чего, и что так произошел и 
род человеческий» (2 Мак. 7, 
28). Хотя нигде больше в Би-
блии не содержится подоб-
ного прямого утверждения 
о творении мира из ничего, 
христианские богословы вос-
приняли и развили это учение 
как одну из основополагаю-
щих истин веры. 

В наше время многие те-
ологи, как иудейские, так и 
христианские, пытаются объ-
единить представление о тво-
рении из ничего с представле-
нием о творении из материи, 
используя научные данные об 
эволюции вселенной. Они по-
лагают, что творение мира из 
ничего сопоставимо с Боль-
шим Взрывом, давшим нача-
ло вселенной, после чего она 
развивается из имеющейся 
материи. Верующие сторон-
ники эволюционизма придер-

живаются позиции о том, что 
творение мира представляет 
собою постепенное развитие 
материи по замыслу Бога и 
с непосредственным вмеша-
тельством Бога в определён-
ные ключевые моменты (как, 
например, сотворение живо-
го из неживого или человека 
разумного (homo sapiens) из 
человекообразных животных 
предков). При этом большин-
ство христианских эволюци-
онистов продолжают верить, 
согласно традиционной цер-
ковной доктрине, что сама 
материя не является безна-
чальной, но была сотворена 
Богом из ничего.

В зависимости от различ-
ных теологических позиций 
и от отношения к данным 
эволюционной науки суще-
ствуют разные варианты 
понимания творения (кре-
ационизма), описанного в 
Библии. Младоземельный 
креационизм представляет 
собою направление наибо-
лее радикальной буквальной 
интерпретации библейских 
текстов. Дни творения в этом 
направлении понимаются 
как 24-часовые сутки. Все-
ленная считается сотворён-
ной в течение шести земных 
дней. Возраст Вселенной и 
Земли вычисляется на основе 
библейской хронологии со-
бытий и указанной в Библии 
продолжительности жизни 
легендарных героев. Воз-
раст Земли и Вселенной, вы-
численный таким способом, 
оказывается сравнительно 
небольшим, существенно 
меньше, чем утверждает со-
временная наука: 5700 (по 
Масоретскому тексту) — 
7500 (по тексту Септуагин-
ты), максимум — 10000 лет.

Староземельный креацио-
низм в противоположность 
младоземельному признаёт 
современные научные дан-
ные в отношении огромного 
возраста Земли и Вселенной. 
В пределах этой позиции 
содержится несколько ва-
риантов объяснений несо-
ответствия этих возрастов 
библейским текстам и пони-
мания описаний творения.

В интервальном креацио-
низме, как и в младоземель-
ном, дни творения считаются 
24-часовыми сутками. Одна-
ко утверждается, что между 
первым (говорящим о сотво-
рении неба и земли) и вто-
рым (с которого начинается 
описание дальнейшего тво-
рения на земле) стихами Би-
блии заключён промежуток 
времени большой величины. 
Этим промежутком и объ-
ясняется огромный возраст 
Земли и Вселенной, согласно 
научным данным. Соответ-
ственно, в этом направлении, 
как и в младоземельном кре-

ационизме, отрицается по-
степенное развитие жизни.

В день-периодном креацио-
низме утверждается, что дни 
творения являлись не 24-ча-
совыми сутками, а длитель-
ными периодами-эпохами. В 
качестве обоснования такой 
точки зрения утверждается, 
что слово «день» на иврите 
(«йом») обозначает не только 
обычный день, но и вообще 
промежуток времени какой-
то величины. Также приво-
дятся ссылки на библейские 
тексты, такие как Псалом 89 
или Второе послание апосто-
ла Петра: «Ибо пред очами 
Твоими тысяча лет, как день 
вчерашний, когда он прошел, 
и как стража в ночи» (Пс. 89, 
5), «У Господа один день, как 
тысяча лет и тысяча лет, как 
один день» (2 Петр. 3, 8). В 
день-периодном креациониз-
ме признаётся постепенное 
развитие, но оно представля-
ется по-разному в двух вари-
антах:
•	 В	 постепенном	 креа-

ционизме считается, что Бог 
управляет процессами разви-
тия, принимая в них посто-
янное участие, и отрицаются 
научные объяснения природ-
ных механизмов этих процес-
сов (теория эволюции);
•	 Эволюционный	 кре-

ационизм (теистический 
эволюционизм) признаёт не 
только постепенное разви-
тие, но и большинство науч-
ных объяснений природных 
причин эволюции. В этом на-
правлении фактически при-
знаётся теория эволюции, а 
сама эволюция понимается 
как орудие Бога. Представле-
ния о степени Божественного 
вмешательства в естествен-
ные процессы в этом взгляде 
могут быть разными: от веры 
в сверхъестественное вмеша-
тельство в некоторые особо 
важные, ключевые моменты 
истории, до минимизации 
этого вмешательства наподо-
бие деизма (когда считается, 
что Бог сотворил законы при-
роды, не требующие дальней-
шего сверхъестественного 
вмешательства).

Святейший Патриарх Ки-
рилл так высказывается о 
творении мира: «Для меня 
книга Бытия и особенно Ше-
стоднев — это зашифрован-
ное послание свыше, и всякие 
попытки его расшифровать 
сейчас очень условны. Мы 
должны с доверием отнестись 
к тому, что это слово Божие. 
А дальше могут произойти 
самые неожиданные события, 
и невозможно исключить, что 
очень многое из того, что нам 
сегодня не понять, в какой-то 
момент нам откроется».

Егор ПАНФИЛОВ
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20-22 мая 2016 года со-
стоялась поездка моло-
дёжного хора прихода хра-
ма Рождества Христова 
г.Гродно в Супрасльский 
Свято-Благовещенский 
мужской монастырь – 
одну из древнейших пра-
вославных обителей на 
территории Польши.

Перед началом поездки 
был отслужен молебен о 
благополучном путеше-
ствии, после которого все 
получили благословение 
настоятеля храма иерея 
Владимира Асадчего и ор-
ганизованно устроились 
в небольшом, но удобном 
автобусе.

И хотя основной целью 
поездки было посещение 
монастыря в Супрасле, 
первым делом наш хор 
отправился в храм в честь 
Святого Георгия Победо-
носца г. Белостока, по об-
разцу которого строится 
церковь в честь Рожде-
ства Христова г.Гродно. 
Настоятель храма про-
тоиерей Григорий Миси-
юк встретил паломников 
радушно, провёл неболь-
шую обзорную экскурсию 
по нижнему и верхнему 
храму, а молодёжный хор 
не упустил возможно-
сти опробовать акустику 
обоих храмов, которая 
произвела огромное впе-
чатление. Высокие своды 
верхнего храма распи-
саны в греческом стиле, 
лики святых как живые, а 
торжественность и благо-
лепие храма дополняет-
ся красивым мраморным 
иконостасом.

После посещения этого 
храма, молодежь отпра-
вилась в сам монастырь, 
на Всенощное бдение, ко-
торое совершалось нака-
нуне дня памяти святого 
апостола и евангелиста 
Иоанна Богослова, в честь 
которого и освящён один 
из храмов монастыря. 
Особой радостью для на-
шего хора было, конечно 

же, участие в празднич-
ных богослужениях. По-
сле службы всех ожидал 

праздничный вкусный 
ужин, после которого 
всех расселили в неболь-
шие и уютные келии для 
ночлега.

С утра молодёжный хор 
принял участие в архие-
рейском богослужении, 
которое возглавлял архи-
епископ Белостоцкий и 
Гданьский Иаков, испол-
нив несколько песнопе-
ний на Литургии. После 
службы состоялся Крест-
ный ход, по окончании 
которого дети посетили 
уникальный музей икон, 
а также возрождающийся 
Благовещенский собор, 
в котором находится чу-
дотворная Супрасльская 
икона Божией Матери. 
Храм до конца ещё не рас-
писан, но на одной из ко-
лонн можно увидеть три 
фрески, которые выпол-
нены техникой росписи 
по сырой штукатурке. Бо-
гослужения в этом храме 
проводятся только в суб-
боту и воскресенье.

После экскурсии дети 
отправились в соседнюю 
деревню для знакомства 
и общения с местной пра-
вославной молодёжью. 
Весёлые игры, хороводы 

и заводные песни быстро 
помогли разрушить язы-
ковой барьер, так что ску-

чать не пришлось никому.

Вечером усталые, но до-
вольные все вернулись в 
Супрасль, где самые стой-
кие посетили празднич-
ное Всенощное бдение, 
совершаемое в канун па-
мяти Святителя Николая 
Чудотворца, а остальные 
разошлись по келиям для 
отдыха. После службы 
всех опять ожидал вкус-
ный и сытный ужин, и, 
кроме того, интересная 
беседа с наместником 
монастыря отцом Ан-
дреем Борковским, ко-
торый вкратце рассказал 
об истории монастыря, а 
также о преподобномуче-
нике Антонии Супраль-
ском, который был убит в 
Фессалониках за отказ от-
речься от Христа и при-
нять ислам. Тело его было 
сожжено, и записей о его 
жизни почти не осталось, 
но благодаря исследова-
ниям российского про-
фессора Анатолия Ту-
рилова в православной 
Польше узнали об этом 
святом, пусть и много 
столетий спустя.

В воскресенье утром 
дети опять приняли уча-
стие в богослужении, где 

они пели уже всю Литур-
гию. Перед службой отец 
Андрей тепло попрощал-

ся с хором, так как был 
вынужден уезжать на 
престольный праздник в 
г. Белосток, и вручил каж-
дому памятные подарки.

После Литургии и вкус-
ного обеда хор отпра-
вился в обратный путь. 
Проезжая через кафе-
дральный город, моло-
дежь посетила несколько 
православных храмов, о 
краткой истории кото-
рых они узнали от отца 
Димитрия (диакона мона-
стыря), который и провел 
для паломников неболь-
шую экскурсию. Храмы 
поразили великолепной 
росписью и богатством 
убранства. Порадовало и 
то, что в росписи одного 
из самых больших храмов 
г. Белостока, освященно-
го в честь Святого Духа, 
принимали участие наши 
белорусские мастера.

Вот одно из впечатлений 
члена молодежного брат-
ства Светланы Головач:

«Несколько дней назад 
я побывала в удивитель-
ном месте — Благовещен-
ском монастыре города 
Супрасль. Путешествие 
более всего запомнилось 

мне своею душевностью: 
улыбки людей, которые 
нас принимали, молитва 
на дорогом сердцу языке, 
беседа с наместником мо-
настыря, игры с молодё-
жью Польши…

Когда покидаешь свой 
дом, пусть даже на корот-
кое время, и видишь чу-
жую страну, узнаёшь чу-
жую культуру, слышишь 
другую речь, в сердце за-
крадывается печаль и хо-
чется вернуться назад… 
Но всё меняется, стоит 
только зайти в церковь (я 
много раз убеждалась в 
этом): наша вера объеди-
няет нас, непохожих лю-
дей со всего света, в храме 
мы становимся братьями 
и сёстрами во Христе.

За время путешествия 
нас много раз приветство-
вали возгласами «Христос 
воскресе!», и эти слова 
словно бы разрушали все 
преграды между людь-
ми разных национально-
стей. В такие моменты я 
думала: как бы время ни 
пыталось нас разобщить, 
сколько бы ни говорило, 
что мы разные, Отец у нас 
один, и с помощью Церк-
ви Он объединяет Своих 
детей…»

На территории монасты-
ря было очень красиво и 
аккуратно, а ещё в этом 
месте было очень уютно. 
Когда заходишь за огра-
ду, уходит мирская суета, 
а вместе с нею и желание 
посмотреть телевизор, по-
дольше поспать, лень вста-
вать на молитву, уныние и 
печаль… Появляется же-
лание жить, ты будто бы 
возвращаешься в детство, 
вновь появляется радость 
и благодарность Богу за 
прекрасный мир… По-
этому мне совсем не хоте-
лось возвращаться домой 
(даже сейчас я надеюсь 
вновь посетить Супрасль, 
а ведь на свете так мало 
мест, в которые хочется 
вернуться).

Несколько дней из жизни молодежного хора 
прихода храма Рождества Христова
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Из поездки помимо 
красоты храмов и звуч-
ности песнопений мне 
особенно запомнил-
ся праздник, который 
устроили для нас братья 
из Польши (они относи-
лись к нам очень тепло и 
радушно, во время служ-
бы уступали свои места, 
передавали нам ноты). Я 
не ожидала такой добро-
ты от незнакомых людей, 
которые за это короткое 
время показали себя на-
стоящей христианской 
общиной. Немного тя-
жело было общаться с 
молодёжью: с нею всё же 
чувствовалось некоторое 
разделение, мы налади-
ли контакт с помощью 
игр. Все смеялись оди-
наково! К сожалению, у 
нас было мало времени 
на общение: мы только 
стали узнавать друг дру-
га, как пришла пора воз-
вращаться… И потому 
я надеюсь, что с Божией 
помощью мы ещё не раз 
соберёмся все вместе в 
Супрасльском монасты-
ре и станем настоящими 
друзьями.

Слава Господу за это 
прекрасное время и 
большое спасибо лю-
дям, благодаря которым 
я почувствовала себя 
по-настоящему счастли-
вой!».

В завершение паломни-
чества молодежь посети-
ла женский монастырь, 
освященный в честь Рож-
дества Пресвятой Бого-
родицы в селе Зверки. 
Сейчас там находятся 
мощи младенца Гаврии-
ла, к которым все смог-
ли приложиться. Одна 
из сестёр монастыря рас-
сказала немного о житии 
и мученической кончине 
святого.

После посещения свя-
тынь г. Белостока, все 
отправились в обратную 
дорогу, и к вечеру устав-
шие, но с приятными 
впечатлениями, прибыли 
в свой родной и люби-
мый г.Гродно.

Регент хора 
Елена Владимировна ГОЛУБ

Кому нужен Всеправос-
лавный Собор?

Меня немножко удивляет 
этот вопрос. Но, действи-
тельно, задается такой во-
прос даже нашими право-
славными священниками 
– кому нужен вообще Все-
православный Собор?

На самом деле, православ-
ным епископам нужно со-
бираться на Соборы. Есть 
такой принцип в канони-
ческих правилах Право-
славной Церкви с самых 
древних времен и вплоть до 
седьмого Вселенского Со-
бора – начиная с первого 
Вселенского Собора и даже 
с апостольских правил. 
Можно назвать эти прави-
ла. Есть 5-е правило перво-
го Вселенского Собора, что 
дважды в год должны со-
бираться областные еписко-
пы. Есть 37-е апостольское 
правило, что также дважды 
в год должны собираться 
епископы.

Конечно, те древние пра-
вила касались церковного 
устройства того времени. Но 
принцип этих правил таков, 
что епископы должны соби-
раться не только на уровне 
поместной Церкви, но и на 
более высоком уровне. Если 
посмотреть 34-е апостоль-
ское правило, то есть такие 
вопросы, которые выходят 
из обычных границ епар-
хиального устройства или 
даже вопросов поместной 
Церкви. И в наше время, ко-
нечно, есть такие вопросы. 
Например, вопросы о Таин-
стве брака, вопросы церков-
ного устройства, особенно 
за границей, где совместно 
присутствует не одна Пра-
вославная Церковь, а раз-
ные поместные Церкви, на-
пример, в Америке. Так что 
вопросы автономии будут 

обсуждаться на предстоя-
щем великом и святом Со-
боре.

Вас не смущает, что этот 
Собор не похож на Вселен-
ские?

Можно в интернете про-
читать, что некоторые на-
зывают этот Собор якобы 
Вселенским. Таких претен-
зий у этого Собора нет. И 
вообще, история названия 
какого-либо Собора Вселен-
ским гораздо более сложна, 
нежели кто-то назвал его 
так заранее, и все считали 

Собор – Вселенским. Нет, 
это более сложный вопрос 
рецепции. Так что тут не 
надо смущаться. И я не сму-
щаюсь. Не надо смущаться 
тем, что этот предстоящий 
Собор тем или иным аспек-
том отличается от того, как 
созывались Соборы в древ-
ности.

Например, посмотрите 
эпоху Вселенских Соборов. 
Тогда Соборы созывались 
государственной властью, 
византийским императо-
ром. Но подумаем, как бы 
отреагировал наш так на-

зываемый православный 
интернет на тот факт, если 
бы сегодня некрещеный 
император созвал первый 
Вселенский Собор? Каза-
лось бы, это недопустимо. 
Причем Константин Вели-
кий, который был некре-
щеным, когда созывался 
первый Вселенский Собор в 
325 году, был тем, кто пред-
ложил слово “omooúsios”, 
то есть “единосущный” – 
очень важное для IV века 
слово в догматических спо-
рах IV века.

Так что тут всё было не 

черно-белым. И я это гово-
рю не для того, чтобы вас 
смутить, а для того, что-
бы сказать, что в истории 
Церкви не всё всегда по 
определенной схеме проис-
ходит. Употребляются сло-
ва и допускаются мнения, 
которые, может быть, нам 
непривычны. Я не говорю 
о неправославном учении, 
но о том, что канониче-
ские границы и терминоло-
гия меняются. И иногда по 
пастырской мудрости и 
икономии некоторые вы-
ражения употребляются 

непривычно. Например, 
горячо обсуждается в ин-
тернете употребление слова 
“Церковь” в документе об 
отношениях Православной 
Церкви с инославными, где 
слово “Церковь” употребля-
ется и по отношению к не 
православным христианам. 
Надо ли этим смущаться? 
Нет, не обязательно.

Если посмотреть, напри-
мер, знаменитый патристи-
ческий лексикон Лампе, то 
мы увидим, что и святые 
отцы – нечасто, но бывало 
– и по отношению к ерети-

ческим обществам приме-
няли термин “Церковь”. Так 
что тут не надо смущаться 
из за слов, когда есть на это 
причины. Есть определен-
ные правила – и диплома-
тические, и межцерковные, 
которые мы, может быть, не 
знаем. Потому что наше по-
ложение – не как у еписко-
пов и у Патриархов, которые 
на высшем уровне должны 
общаться и соблюдать опре-
деленные правила общения. 
В таком контексте наши ар-
хипастыри поступают так, 
как там принято. И когда 

Зачем нужен Всеправославный 
Собор и почему он не должен 

никого смущать
Инокиня Васса (Ларина), член комиссии Межсоборного Присутствия Русской Православной Церкви по каноническому праву и 
по вопросам Литургии и церковного искусства, отвечает на вопросы о предстоящем Всеправославном Соборе.
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Заказ №2826

мы сразу смущаемся, то я 
не думаю, что это нам или 
Церкви на пользу. Потому 
что, я повторю, и святые 
отцы употребляли термин 
“Церковь” по-разному.

Можно отметить и при-
меры из истории Церкви, 
когда Василий Великий, 
например, даже в опре-
деленном славословии 
Троичном иногда менял 
слова в определенном 
обществе, чтобы некото-

рых не смущать. Так что 
тут сразу смущаться не 
нужно, я думаю. Это на-
рушает доверие и любовь 
между нами в едином теле 
Церкви Христовой.

Сказали мы об этом, 
и могу немножко про-
читать – собираться хо-
рошо. Очень известный 
толкователь, епископ Ни-
кодим (Милаш), пишет 
о 37-м правиле Святых 
Апостолов, которое го-
ворит, что надо дважды в 
году бывать соборам епи-
скопов. Он пишет не о де-
талях административных 
реальностей того време-

ни, а о том принципе, что 
хорошо епископам соби-
раться. И в наше время, 
когда Православная Цер-
ковь по всему миру рассе-
яна и находится не толь-
ко там, где мать-Церковь 
(например, русская или 
греческая, сербская и так 
далее – мы рассеяны по 
всему земному шару), ва-
жен этот принцип собор-
ности Церкви, что надо 
собираться епископам. 
По-другому говоря, наши 

епископы пытаются ис-
полнить и выразить эту 
нужду единства на пред-
стоящем Соборе в кон-
тексте нашего современ-
ного мира.

Но вот что пишет епи-
скоп Никодим, это к 
концу XIX века: “При со-
вместной работе, – он 
пишет, – заметна сущ-
ность известной вещи, с 
большей уверенностью 
решается дело, укрепля-
ется личная воля, легче 
открываются ошибки, 
легче достигается уста-
новленная цель Церкви. 
В то же время, такою ра-

ботою поддерживается 
христианское смирение и 
осознание собственного 
несовершенства.

К этому Иисус Христос 
прибавил еще одну новую 
заповедь – заповедь о вза-
имной любви, которая всех 
соединяет в едином духе и 
мысли, всё животворит и 
укрепляет. Это достигает-
ся только братским обще-
нием и взаимным обменом 
мнений на Соборе. Потому 

что если каждое отдельное 
лицо, как бы оно ни было 
расположено к добру, захо-
чет руководствоваться ис-
ключительно своим мыш-
лением, то этим никогда не 
достигнется единство. А, 
между тем, только по еди-
номыслию и познается ис-
тинная Церковь Христова”.

Я не хочу, чтобы все за-
снули от этой длинной ци-
таты, но я думаю, что важно 
помнить, что православ-
ное церковное сознание 
не отрицает нужду собра-
ния епископов вместе. Это 
очень важно. И есть такие 
вопросы, которые не могут 

только на уровне поместной 
Церкви решаться.

Вас всё-таки не смущают 
недостатки рабочих доку-
ментов этого Собора?

Некоторых смущают ра-
бочие документы, которые 
приготовлены к этому Со-
бору, что они неточно выра-
жаются или вообще слабы, 
не очень интересны. Я с этим 
соглашусь, я не в восторге от 
каждого документа. Но хочу 
сказать, что я сама иногда 
присутствую при подготовке 
подобного рода документов 
на Межсоборном Присут-
ствии Русской Православной 
Церкви. И скажу, что нелегко 
готовить церковные доку-
менты в наше время, когда 
и в нашей Русской Церкви 
люди не все из России. Неко-
торые из нас из-за границы, я 
– вообще из Америки.

Есть многонациональная 
Церковь. И достигнуть еди-
ного мнения не всегда быва-
ет легко. Но я могу сказать и 
свидетельствовать, что дела-
ется это очень открыто, ис-
кренне. Много бывает и спо-
ров, и смеха, и рассуждений, 
и искреннего обмена мнени-
ями. И это свидетельствует 
о том, что Церковь сильна и 
имеет мужество не избегать 
некоторых вопросов, но их 
обсуждать.

Я, например, член комиссии 
Межсоборного Присутствия 
по каноническому праву. И 
могу сказать, что когда мы 
обсуждали документ о браке 
– там обсуждался и развод, и 
некоторые пастырские зада-
чи в этих вопросах, то были 
очень горячие обсуждения. 
И я нашла это очень утеши-

тельным. Я горжусь своей 
Церковью, которая имеет 
мужество и силы позволять 
и даже поддерживать обсуж-
дение вопросов. Это делается 
не идеальным образом, не все 
члены даже наших комиссий 
компетентны, и я компетент-
на не во всех вопросах, кото-
рые обсуждаются на этой ко-
миссии и на литургической, 
в которой я также принимаю 
участие.

В любом случае, это наши 
человеческие недостатки. Но 
человеческие усилия под-
держивать здравый диалог 
и обсуждать определенные 
вопросы – это похвально и 
нужно для Церкви. Так что 
в этом, даже при слабостях 
некоторых документов, я 
думаю, что “забрать свои 
игрушки и уехать домой”, не 
принимать участия – это не 
признак силы, здравого под-
хода и церковного сознания.

Я ответила на некоторые 
вопросы, которые поступили 
на наш сайт. Желаю всем нам 
молитвенно и в духе сми-
рения и любви, как только 
нам возможно, молиться и 
поддерживать наше участие 
в соборности Православ-
ной Церкви. Не смущаться 
всякими высказываниями и 
мнениями в Интернете или 
за трапезой, а прислушаться 
и поучаствовать молитвен-
но в этом. Потому что очень 
давно уже не было такого 
Собора всей Православной 
Церкви, и это радостно. И 
радостно, что это будет на 
самую Троицу, в Пятиде-
сятницу. 

Инокиня Васса (Ларина),
pravmir.ru




